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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DENUNCIAS 
 
MORENA PRESENTARÁ UNA DENUNCIA POR PUBLICIDAD DE FELIFER 
El secretario general de Morena, Alejandro Pérez, mencionó que el equipo jurídico de su partido está 
trabajando para presentar una denuncia ante el IEEQ, por promoción personalizada por parte del diputado 
federal del PAN, Felipe Macías. (P 4)  
 
ESPECTACULARES DE ‘FELIFER’ SON UNA “BURLA” A LA CIUDADANÍA; HABRÁ DENUNCIA, ADELANTA 
MORENA QUERÉTARO 
Por Nancy Burgos 
Como una “burla” para la ciudadanía y las instituciones electorales, fue como calificó Morena Querétaro, la 
colocación de espectaculares y promoción en la que aparece la imagen del diputado federal, Felipe Fernando 
‘Felifer’ Macías Olvera, acompañada de la leyenda «¡Es Felifer! El gallo del PAN para la capital». “Observamos 
que estas actitudes, son una burla para la ciudadanía y para las instituciones. Hoy necesitamos subir el nivel 
de cómo hacer política y llegar a campañas en donde la ciudadanía manifiesta hartazgo y ya no quiere más 
de lo mismo, sino que los partidos presenten propuestas y perfiles a la altura de las circunstancias”, comentó 
Alejandro Israel Pérez Ibarra, secretario general. Adelantó que ya se alista una denuncia por promoción 
personalizada en contra de quien resulte responsable, la cual se presentará ante el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), la próxima semana. “Estamos alistando una denuncia en contra de esta 
publicidad engañosa, en la cual, mediante algunas revistas, el diputado federal Felipe Fernando Macías 
Olvera, ha venido promocionando su perfil”, dijo. Enfatizó que el órgano electoral debe investigar el origen 
de los recursos para este tipo de campañas, que consideró reflejan derroche de recursos y contaminación 
visual, y que debe ser sancionado. “Esto deberá ser sancionado por la autoridad electoral y sino por la 
ciudadanía, que sepa, que enjuicie y castigue estos actos que me parece no son aceptables”, expresó al 
señalar que la sociedad pide propuestas, en su momento, perfiles y proyectos serios, así como aspirantes con 
compromiso con la ciudadanía. Ante la imposibilidad de que el Instituto Electoral actúe sin una denuncia 
formal, resaltó que por ello se han buscado reformas en materia electoral, principalmente en el apartado de 
medios de impugnación, con lo que sostuvo se les daría más “dientes” para poner orden y evitar que se 
imponga el poder económico. 
 
https://adninformativo.mx/espectaculares-de-felifer-son-una-burla-a-la-ciudadania-habra-denuncia-
adelanta-morena-queretaro/ 
 
SEGURIDAD EN EL PROCESO ELECTORAL 
 
ALISTAN VIGILANCIA PARA CANDIDATOS  
Por David Álvarez 
Iovan Pérez Hernández, secretario de Seguridad Ciudadana (SSC), refirió que en próximas fechas se 
definirán los apoyos para la vigilancia de candidatos durante el próximo proceso electoral, toda vez que ha 
mantenido reuniones con la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel 
Muñiz Rodríguez. Durante este encuentro, Pérez Hernández destacó la necesidad de coordinación y 
comunicación constante para definir los apoyos y actividades que pudieran requerir la intervención de la 
SSC en el proceso electoral del próximo año. "A fin de coordinar el trabajo para las próximas elecciones, 
sostuve una reunión con la presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, para abordar lo relacionado a la 
seguridad del proceso electoral a efectuarse en 2024", mencionó. En particular, se discutió la solicitud de 
asignación de vigilancia a los candidatos para garantizar un entorno pacífico y seguro durante la campaña y 
la jornada electoral, lo cual precisarán llegado el momento. "Acordamos mantener una comunicación 
permanente para en próximas fechas definir los apoyos o actividades que requieran de la intervención de 
alguna dependencia de seguridad, en este caso, la SSC, estaremos trabajando para que las elecciones del 2 de 
junio se desarrollen en un entorno pacífico y tranquilo tanto para quienes participen, como para la 
ciudadanía en general". 
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Esto, dijo, subraya el compromiso de la SSC en colaborar estrechamente con las autoridades electorales para 
garantizar la integridad y seguridad en el desarrollo de las elecciones, un aspecto fundamental para el buen 
funcionamiento del proceso democrático en Querétaro. Muñiz Rodríguez subrayó que, en cada proceso 
electoral, tanto las corporaciones estatales como las municipales ofrecen apoyo en el traslado de la 
documentación hacia los consejos municipales y distritales, garantizando simultáneamente la seguridad en 
dichos consejos. La presidenta del IEEQ enfatizó la importancia de la documentación electoral, destacando 
sus características específicas diseñadas para brindar certeza a la ciudadanía. "Desde el momento en que la 
documentación sale, se encuentra bajo una vigilancia constante", señaló al finalizar el mes de octubre. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/alistan-vigilancia-para-candidatos-10981962.html 
 
https://news.eseuro.com/local/2523263.html 
 
VEDA ELECTORAL 
 
PROPONDRÁN INCREMENTO EN PRESUPUESTO PARA OBRA SOCIAL 
Por Mónica Gordillo 
Se propondrá al Congreso local un incremento en el presupuesto de la Secretaría de Desarrollo Social del 
Estado de Querétaro (SEDESOQ); específicamente en apuesta al programa de obra social, confirmó el titular 
de dicha dependencia del gobierno estatal, Agustín Dorantes Lámbarri. Recordó que, para el ejercicio de este 
2023, la SEDESOQ recibió una bolsa de más de mil millones de pesos para obra social y cerca de 650 
millones de pesos en programas sociales. Dorantes refirió que la actual administración estatal ejerce 
recursos propios en programas que desaparecieron y que antes subsidiaba el gobierno federal; por ejemplo, 
el programa de estancias infantiles. “Hoy presentamos la propuesta, necesitamos que esta propuesta se 
valide por parte de la Secretaría de Finanzas, se presente en el Congreso y se valide el Congreso; hoy sería 
muy precipitado hablar de porcentajes, pero lo que sí les puedo decir es que va a haber un aumento en la 
apuesta de los programas sociales en el Estado así como de las obras sociales”, apuntó. Por otra parte, 
informó que, en enero del 2024, la secretaría capacitará a sus empleados sobre los lineamientos del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y del Instituto Nacional Electoral (INE) en relación con 
la veda electoral y los tiempos para el cese de entrega de apoyos sociales, derivado del desarrollo del 
proceso electoral a nivel federal y local. Agustín Dorantes aclaró que en el caso de los programas sociales en 
los que se emplea tarjeta como el programa “Tarjeta Contigo Mujeres”, adelantarán las transferencias. 
Precisó que, en la actualidad, la SEDESOQ cuenta con cerca de 150 trabajadores de base y de honorarios 
asimilados, últimos que recordó no tienen una contratación permanente. “Justo estamos concentrados en la 
Secretaría de Desarrollo Social y, por eso todavía no decidimos de alguna aspiración personal, y en este 
ánimo los trabajos de la Secretaría no van a detenerse, se va a capacitar a los servidores públicos para que 
conozcan cuáles son los lineamientos legales”, añadió. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/11/09/propondran-incremento-en-presupuesto-para-obra-social/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
DICTA CARLA HUMPHREY LA CONFERENCIA VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO 
Carla Humphrey, consejera electoral del Consejo General del INE, durante la conferencia “Principio 
Constitucional de Paridad y la Violencia Política en Razón de Género” que dictó en la UAQ, señaló que el 
contexto ideal para tener un país seguro, no polarizado y donde se puedan tener elecciones libres y 
transparentes, es cuando los derechos de todas y todos están garantizados. (N 1 y 5 ) 
 
CONTRATARÁ EL INE A PERSONAL EVENTUAL 
El INE llevará a cabo la contratación eventual de 140 personas para participar como supervisores y 
capacitadores-asistentes electorales en los municipios de San Juan del Río y Amealco. El vocal ejecutivo del 
INE sanjuanense, Luis Lagunes, refirió que para ello se abrió una convocatoria, con el fin de que se registren 
todos aquellos interesados en participar mediante esta modalidad en las próximas elecciones. (ESSJR 4) 

https://twitter.com/agusdorantes?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eserp%7Ctwgr%5Eauthor
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
MAURICIO KURI OPINÓ QUE SE ENCUENTRA A FAVOR DE QUE EL PAN REALICE UNA ALIANZA 
ELECTORAL CON OTROS PARTIDOS 
El gobernador Mauricio Kuri dijo que como opinión personal prefiere que el PAN vaya solo en las elecciones 
en los estados donde pueda ganar y donde no, que se haga realidad la alianza del Frente Amplio. “En los 
lugares donde haya necesidad de ver y esté más cerrada las elecciones mi recomendación sería que si vaya 
en alianza el PAN, y donde pueda ganar solo que vaya solo, y donde haya necesidad, en 2021 nos fue muy 
bien, y en otros estados yo apoye que fuera en alianza como Durango y Aguascalientes, pero eso depende del 
partido. (N 6) 
 
ESPERAN INSTRUCCIÓN PARA ABANDONAR GABINETE ESTATAL 
Por ahora, los secretarios de Gobierno y Desarrollo Social, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, 
respectivamente, no han recibido instrucciones del gobernador para abandonar sus cargos de cara al 
proceso electoral del 2024. (AM 3) 
 
JUSTIFICA PAN QUERÉTARO ESPECTACULARES DE FELIFER 
Los espectaculares con la imagen del diputado federal Felipe Fernando Macías Olvera, no son publicidad del 
legislador ni del partido, defendió Claudio Sinecio, secretario general del PAN en Querétaro, quien 
argumentó que se trata de propaganda de medios de comunicación. Esto luego de ser cuestionado sobre la 
postura que se tendría respecto a este tipo de publicidad emanada de uno de los perfiles, que se ha 
comentado como posible para la candidatura de la presidencia municipal de Querétaro para 2024. Reconoció 
que, como partido, han presentado denuncias por la pinta de bardas y colocación de espectaculares al 
considerar que se vulneraba la normatividad electoral, como se argumentó en meses pasados en casos como 
los morenistas Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, descartó que en este caso exista incongruencia. 
(Publimetro) 
 
ACUDIÓ MAURICIO KURI A LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO ¿CÓMO VAMOS A GANAR EL 24?  
En el Museo de Arte de Querétaro, varios hombres y mujeres de la política local se dieron cita para 
presenciar la presentación del libro ¿Cómo vamos a ganar el veinticuatro?, escrito por Fernando Vázquez, 
consultor político de gran trayectoria local, nacional e internacional en el que presenta su cuarto libro. En la 
presentación narró que el enfoque se centra en ofrecer una guía práctica sobre cómo derrotar al populismo 
en las elecciones. (…) Estuvo como anfitrión e invitado el gobernador Mauricio Kuri, donde se compartió que 
Fernando Vázquez ha sido pieza clave en las campañas electorales de varios actores políticos en el estado, 
incluido el mandatario estatal. (RTQ) 
 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ NO PARTICIPARÁ EN CONSULTA 
Francisco Domínguez, exgobernador de Querétaro, no participará en la consulta que realizará este fin de 
semana el PAN sobre replicar la alianza del Frente Amplio por México en la entidad de cara al 2024. Justificó 
que la decisión la dejará al partido y al gobernador Mauricio Kuri dado que cuando fue presidente municipal, 
senador y gobernador tomó muchas decisiones en torno al rumbo político del blanquiazul, por lo que se dijo 
respetuoso de las decisiones del actual gobernador. (ESSJR 5) 
 
DEFICIENTE DISTRIBUCIÓN DE LA ELECTRICIDAD, CULPA DE MORENA: LEONOR MEJÍA 
La presidenta del PAN en Querétaro, Leonor Mejía, ha criticado la inoperancia de la CFE debido a problemas 
en la distribución y generación del sistema eléctrico que afectan a miles de familias en Querétaro. Esto se 
debe a un estallido en la subestación eléctrica de Juriquilla, que afecta a numerosas colonias y comunidades. 
(Quadratín)  
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PVEM 
 
RICARDO ASTUDILLO ALZA LA MANO PARA EL SENADO 
El diputado Ricardo Astudillo anunció que se inscribirá en la candidatura al Senado de la República para 
competir por la coalición con Morena (...) (N 7) 
 
MORENA 
 
ANDREA TOVAR SE REGISTRA PARA EL SENADO 
Por medio de las redes sociales, la actual diputada local por el partido político Morena, Andrea Tovar 
Saavedra, anunció que se registró en su partido para buscar la candidatura al Senado de la República en 
Querétaro, y aseguró que su experiencia profesional y estudios le permitirán tener una visión clara en su 
desempeño en este puesto de elección popular. Explicó que su partido seleccionará a los mejores perfiles 
registrados en su plataforma, posteriormente se realizarán encuestas sobre dichos perfiles seleccionados y 
será hasta el 18 de enero cuando se publiquen los resultados de los mismos y se determine quien encabezará 
la fórmula. (Códice Informativo) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: KURI CONSTRUIRÁ SIN AYUDA TODO 5 DE FEBRERO 
Confirma que AMLO no enviará los 900 mdp; obra se pagará con recursos propios. 
 
N: PARTICIPACIÓN HISTÓRICA: MK 
Destacada actuación de los atletas queretanos en las justas nacionales e internacionales. 
 
AM: DESCARTAN FONDOS DE LA FEDERACIÓN PARA 5F  
Querétaro ya no recibirá los 900 mdp que la Federación había prometido para la obra de Paseo 5 de Febrero, 

informó el gobernador del estado. 

 

EUQ: SUGIERE KURI ALIANZA DONDE LA COMPETENCIA SEA MÁS CERRADA  
Considera que es una forma de ser más competitivos; señala que en donde el PAN tenga todo para ganar, que 
vaya solo, "pero es una decisión que tomará el partido" 
 
CQRO: PRESENTAN NUEVA CONVOCATORIA PARA LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES 
La universidad cuenta con nuevas instalaciones que permitirán recibir a 600 nuevas alumnas por 
cuatrimestre. 
 
PA: QUE DENUNCIE CFE SI HUBO VANDALISMO 
De haber pruebas, se podría proceder contra causantes de apagón en Juriquilla.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO EN PRIMER LUGAR A NIVEL NACIONAL EN CUANTO A MANEJO DE RECURSOS PÚBLICOS 
Querétaro se coloca como el primer lugar a nivel nacional como el estado con el mejor manejo de recursos 
públicos, ello de acuerdo con el segundo reporte de la Auditoría Superior de la Federación, el gobernador 
Mauricio Kuri señaló que Querétaro logró este posicionamiento gracias a que de las 13 auditorías que se 
llevaron a cabo tuvo como resultado cero observaciones, cero recomendaciones y cero promociones 
resultado que vuelve a colocar al estado como referente nacional. (RTQ) 
 
ENTREGA KURI APOYOS Y REFUERZA SU COMPROMISO CON LA SOCIEDAD QUERETANA 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de apoyos para el programa “Fortalecimiento de la 
Participación Social Organizada”. El programa busca respaldar a organizaciones civiles e instituciones de 
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asistencia privada que trabajan para promover el desarrollo humano y comunitario de personas en situación 
de pobreza o vulnerabilidad. (N 5) 
 
RECONOCE MAURICIO KURI LOGROS HISTÓRICOS DE ATLETAS QUERETANOS 
El gobernador Mauricio Kuri elogió el rendimiento histórico de más de mil 625 atletas en competiciones 
nacionales e internacionales, destacando logros en los Juegos Panamericanos y otros eventos. La directora 
del Instituto del Deporte, Iridia Salazar, resaltó la participación destacada en 2023, con récords de medallas 
en varios torneos, incluidos los Juegos Panamericanos Santiago 2023 y los Juegos Centroamericanos San 
Salvador 2023. (AM 10) 
 
QUE DENUNCIE CFE SI HUBO VANDALISMO 
Si la CFE tiene pruebas de que la subestación de Jurica fue vandalizada, que presente su denuncia para 
perseguir a los culpables. Señaló Mauricio Kuri en respuesta al comunicado que emitió la dependencia y 
donde se asegura que el siniestro fue provocado por vandalismo. “Es un tema de falta de mantenimiento. Me 
dicen que hubo vandalismo, en realidad no lo sabemos. No hubo una sola observación. Lo único que vi, es 
que hubo una explosión. Si hubo vandalismo, que presenten su denuncia y vamos tras ellos”. (PA 1 y 3) 
 
CFE DEBE DAR MANTENIMIENTO A INFRAESTRUCTURA: MURGUÍA 
Luego de que la CFE informó que el estallido que se originó este 8 de noviembre en la subestación de 
Juriquilla fue, por los indicios preliminares, a consecuencia de “vandalismo”, Guadalupe Murguía, SEGOB 
llamó a la dependencia a dar mantenimiento a su infraestructura con la finalidad de que el servicio mejore 
en Querétaro. (N 4) 
 
VELARÁN POR LOS TRABAJOS 
Son alrededor de 300 trabajadores los afectados con el quiebre de la empresa Unique Fabricating en la 
entidad, confirmó el gobernador Mauricio Kuri. Mencionó que estará al pendiente de que se salvaguarden las 
prestaciones de los trabajadores, a quienes se les informó en un comunicado que el quiebre era inevitable. 
(DQ 3) 
 
APOYO FEDERAL PARA PASEO CINCO DE FEBRERO “SEGURAMENTE YA NO VA A LLEGAR”: KURI 
El apoyo de 900 mdp que el gobierno federal otorgaría a Querétaro para contribuir a la reestructuración de 
Paseo Cinco de Febrero “seguramente ya no llegará”, lamentó el gobernador Mauricio Kuri explicando que 
esto no será motivo para detener las obras. (N 1 y 2) 
 
RECURSOS ESTÁN ASEGURADOS PARA PASEO CINCO DE FEBRERO: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri anunció que la federación informó la falta de recursos para la obra de Paseo 
Cinco de Febrero; a pesar de esto, aseguró que el proyecto no se verá afectado, ya que cuenta con los fondos 
necesarios para su conclusión. (N 2) 
 
INACEPTABLE QUE ICA INCUMPLA FECHAS DE ENTREGA DE PASEO 5F: AGUILERA RICO 
La empresa constructora ICA quien tiene a su cargo la obra de Paseo Cinco de Febrero, y tendría que haber 
terminado y entregado el 26 de agosto; nuevamente está siendo señalada, y en esta ocasión es por personal 
contratado para esta obra, ya que denuncian que están siendo víctimas de los contratistas.; pues a algunos 
no les han pagado en tiempo y forma y hay otro tipo de quejas de que la empresa no llevo conforme marca la 
ley los contratos colectivos de trabajo, y esto está generando molestia e inconformidad; por lo que el regidor 
del municipio de Querétaro José Aguilera, pide que se ponga atención especial en este tema. (DQ 7) 
 
PROPONDRÁN INCREMENTO EN PRESUPUESTO PARA OBRA SOCIAL 
Se propondrá al Congreso local un incremento en el presupuesto de la SEDESOQ, que, en específico, apueste 
al programa de obra social, confirmó el titular Agustín Dorantes. Recordó que, para el ejercicio de este 2023, 
la dependencia recibió una bolsa superior a mil mdp para obra social y cerca de 650 mdp para programas 
sociales. (CQRO 1 y 6) 
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DESTACA ASF MANEJO DE GASTO FEDERALIZADO EN QUERÉTARO 
El estado se mantiene como la mejor entidad en cuanto al mejor manejo de recursos federales, esto tras la 
publicación de resultados de la segunda entrega de informes individuales de la fiscalización superior de la 
cuenta pública 2022 de la Auditoría Superior de la Federación. Por ello, el contralor Oscar García destacó que 
existe un manejo financiero sólido y transparente en la entidad queretana, además de una correcta rendición 
de cuentas. (CQRO) 
 
JOSUÉ GUERRERO ENTREGA OBRAS EN PRIMARIA DE CORREGIDORA 
El secretario particular, Josué Guerrero, encabezó la entrega de los trabajos de mejoramiento de 
infraestructura en la escuela Primaria Leona Vicario, del municipio de Corregidora; acciones que se suman a 
las más de 83 obras ejecutadas en escuelas de la demarcación con una inversión cercana a los 70 mdp. (AM 
3) 
 
A PARTIR DEL PRÓXIMO 13 DE NOVIEMBRE DARÁ INICIO EL HORARIO INVERNAL EN LAS ESCUELAS 
DE EDUCACIÓN BÁSICA 
Raúl Iturralde, titular de la USEBEQ informó que a partir del próximo 13 de noviembre se dará inicio al 
horario de invierno en las escuelas de educación básica en la entidad, debido a la entrada de esta medida que 
tiene como fin salvaguardar la salud de los estudiantes ante las bajas temperaturas, la entrada en el horario 
matutino se recorre media hora por lo que los alumnos entrarán a las 8:30 de la mañana, respecto a las 
escuelas que se encuentran en colindancia a la obra de Paseo Cinco de Febrero que son un total de 44 su 
entrada pasará a las 8:45. (...) (RTQ) 
 
TRANSITAR A MODALIDAD MIXTA EN PROGRAMAS EDUCATIVOS RETO PARA EL SECTOR: MARTHA 
SOTO 
Martha Soto, titular de la SEDEQ, reconoció que uno de los retos que el sector tiene es transitar a la 
modalidad mixta en los programas educativos que permita combinar el trabajo y el estudio, donde los 
profesionales que laboran en la industria, manufactura, sector público y servicios, requieren de este 
esquema. (La de Hoy) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
RECLAMAN ATENCIÓN A DIPUTADOS DE MORENA 
Habitantes del municipio de Amealco de Bonfil se manifestaron en las instalaciones de la Legislatura en 
contra de los cinco diputados de Morena y del secretario de SEDEA, Rosendo Anaya. Basilio Villegas Campos, 
líder de Reingeniería Nacional de Gestión Social, puntualizó que desde el inicio de su gestión han buscado 
diálogo con la diputada indígena Yasmín Albellán sin éxito alguno, y criticó que a los legisladores se les 
olvidará que fueron fundamentales para el triunfo que tuvo Morena en 2021. (DQ 11) 
 
COMISIÓN DE PLANEACIÓN Y PRESUPUESTO APRUEBA TABLAS DE VALORES UNITARIOS PARA LOS 
18 MUNICIPIOS PARA EL EJERCICIO FISCAL 2024 
Al reanudarse la sesión de trabajo de la Comisión de Planeación y Presupuesto en la LX Legislatura del 
Estado, presidida por el diputado Gerardo Ángeles, e integrada por las diputadas Maricruz Arellano y 
Daniela Salgado, se aprobaron por unanimidad los proyectos de dictámenes de las propuestas de Tablas de 
Valores Unitarios de Suelo y Construcciones de los municipios de Amealco de Bonfil, Arroyo Seco, Cadereyta 
de Montes, Colón, Corregidora, El Marqués, Ezequiel Montes, Huimilpan, Jalpan de Serra, Landa de 
Matamoros, Pedro Escobedo, Peñamiller, Pinal de Amoles, Querétaro, San Joaquín, San Juan del Río, 
Tequisquiapan y Tolimán, todos del estado de Querétaro para el Ejercicio Fiscal 2024. (DQ 9, N 7) 
 
QUE LLEGUEN COMPLETOS LOS RECURSOS FEDERALES EN 2024 
El presidente de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Gerardo Ángeles, dijo confiar en que el Presupuesto 
de Egresos de la Federación para el año 2024 no contemple algún recorte presupuestal para la entidad. De la 
misma manera, hizo el llamado para que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador pueda generar 
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proyecciones de recaudación que sean “apegadas a la realidad”; pues los ajustes subsecuentes ante este 
recurso afectan a los estados. (PA 7) 
 

PODER JUDICIAL 
 
SOLICITA PODER JUDICIAL INCREMENTO DEL 13% A SU PRESUPUESTO 2024 
El Poder Judicial del Estado de Querétaro presentó su propuesta de presupuesto 2024 al Poder Ejecutivo y a 
la Legislatura para su análisis y, en su caso, aprobación, informó la magistrada presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado, Mariela Ponce. (FORMULA NOTICIAS) 
 

MUNICIPIOS 
 
INAUGURA LUIS NAVA CONGRESO MUNDIAL Y NACIONAL DE MEDIACIÓN 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, inauguró el XIX Congreso Mundial y XXIII Congreso 
Nacional de Mediación, que organiza la Secretaría de Gobierno municipal en coordinación con el Instituto de 
Mediación de México y de la Universidad de Sonora, con el objetivo de resaltar e impulsar el diálogo y la 
resolución pacífica de conflictos como pilares fundamentales para la cultura de la paz, y hacer la diferencia 
en la construcción de sociedades más armoniosas para mejorar la calidad de vida de todas y todos. (Fórmula 
Noticias) 
 
GOBIERNO DEL ESTADO Y MUNICIPIO DE QUERÉTARO, UNIDOS EN APOYO DE ORGANIZACIONES DE 
LA SOCIEDAD CIVIL 
Al acompañar al gobernador Mauricio Kuri en la entrega de Apoyos del Programa de Fortalecimiento de la 
Participación Social Organizada; el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, reconoció que las 
organizaciones de la Sociedad Civil cuentan con la experiencia, los conocimientos, y sobre todo la voluntad 
de sumarse al trabajo gubernamental para garantizar una mejor calidad de vida para todas y todos los 
queretanos que más lo necesitan. (DQ 1 y 6) 
 
PRESENTA NAVA DOCUMENTAL SOMOS EL BARRIO 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF, Arahí Domínguez, acudió al estreno del documental “Somos el Barrio”, un esfuerzo que busca 
hacer la diferencia en la comunicación de una política pública, al mostrar la realidad de cuatro jóvenes que 
enfrentan distintas problemáticas, y la manera en que el gobierno municipal interactúa con ellos para 
ayudarles a salir adelante. (AM 4) 
 
ACUDE LUIS NAVA AL INICIO DE TRABAJOS DE SANEAMIENTO DEL RÍO QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, ha participado en el inicio del proyecto de saneamiento del 
Río Querétaro junto con funcionarios estatales y locales. El objetivo de este proyecto es restaurar la vida y la 
pureza del río para beneficiar a la ciudad y a las generaciones futuras. La primera fase se llevará a cabo 
desde la presa del Diablo en El Marqués hasta la zona de Calesa, y se centrará en eliminar olores 
desagradables y mejorar la belleza del río de manera sostenible. (Quadratín) 
 
¿CÓMO PUEDO INSCRIBIRME A LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES? 
Este jueves se abrió la convocatoria a la Universidad de las Mujeres a partir de este 9 al 25 de noviembre. Las 
interesadas pueden acceder a la página Universidad de las Mujeres para registrarse, subir sus documentos y 
agendar cita para el estudio socioeconómico y ser beneficiada con una beca del 10 al 70%. (N 3) 
 
CABILDO DE CORREGIDORA APRUEBA PENSIONES Y JUBILACIONES DE TRABAJADORES 
El Ayuntamiento de Corregidora, encabezado por Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, 
aprobó seis pensiones de jubilación y tres de pensión de trabajadores de la administración municipal, a 
quienes entregaron reconocimientos por su servicio, entrega y dedicación a favor de la ciudadanía y del 
desarrollo del municipio. (AM 5) 
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CONSOLIDARÁN UNA NUEVA PRIMARIA 
En la zona oriente del municipio de San Juan del Río se concretará el proyecto para una nueva institución 
educativa, justo en las inmediaciones de la colonia La Peña, comunicó el presidente municipal, Roberto 
Cabrera, al expresar que los trámites con la USEBEQ ya van muy avanzados. (ESSJR 6) 
 
REGISTRO CIVIL A 90% DE EFICACIA 
De acuerdo con el jefe del Departamento Jurídico de la Dirección Estatal del Registro Civil, Adrián Castro, 
actualmente se tiene un 94.2% de efectividad en el registro de menores durante su primer año de vida. 
(ESSJR 4) 
 
DOTAN DE MATERIAL A LAS COMUNIDADES 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, encabezó la entrega de materiales para 
mejorar espacios comunes en diferentes comunidades como el Carrizo, Manantiales, Los Nogales y Nuevo 
San Isidro, además de dotar de mobiliario a planteles escolares que se ubican en estas localidades. (ESSJR 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO ES DÉCIMO SEXTO LUGAR EN INCREMENTO DE ÍNDICE DE INFLACIÓN  
Este año Querétaro se posicionó en el lugar décimo sexto en cuanto a mayor incremento en el índice de 
inflación con una estimación del 4.3% general en los precios, lo anterior de acuerdo con el reporte que 
presentó la organización “México, cómo vamos” con base a la información más reciente del INEGI, la tasa 
anual que se calculó para todo el país fue de 4.26% esto quiere decir que la inflación estimada para nuestro 
estado se encuentra levemente arriba de la media nacional. (EUQ 14) 
 
TRABAJO DOMÉSTICO APORTA 23% DEL PIB 
El trabajo doméstico y de cuidado de menores de edad, adultos mayores y personas con discapacidad que no 
recibe una remuneración económica representa el 23% del valor del Producto Interno Bruto. En la UAQ se 
llevó a cabo la conmemoración del Día Internacional de los Cuidados y el Apoyo, el INEGI estimó que el valor 
del Producto Interno Bruto que representan las labores de cuidados no remunerados fue del 23% en 2021. 
(DQ 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / ALIANZAS 
Por Adán Olvera  
Están decididos y seguramente así se enfrentarán en las urnas con el apoyo de un maltrecho PRD que aporta 
muy poco en la ecuación electoral. En Querétaro queda más que claro que el frente será a medias y de plano 
no existirá y es que cuál sería el caso de estar impulsando a una candidata presidencial y estarse “peleando” 
por la capital y otros municipios. El gobernador Mauricio Kuri González, aseguró que en Querétaro, un 
acuerdo electoral del FAM está sujeto a la competitividad electoral de los partidos y no en todos los cargos. 
El número uno en decisiones políticas le dice al PAN, que su sugerencia es que la alianza con los partidos 
Revolucionario Institucional y de la Revolución Demócrata debe replicarse sólo donde requiere fortalecerse. 
Hay municipios por ejemplo donde el PRI no fue competencia efectiva para el PAN y es ahí donde prefieren ir 
solos para no subir al templete aportarán mucho. Básicamente el PAN decidirá en dónde sí quiere y necesita 
al PRI y al PRD y les avisará qué harán al respecto; ese FAM no tiene mucho futuro y de tenerlo hay poco 
sentido para que hagan campaña juntos. En lo dicho, en el famoso frente solamente tendrá espacio para 
panistas (y eso) priistas y perredistas entrarán a cuenta gotas y será muy complicado para ellos hacer 
campaña, porque serán amigos y rivales. DE REBOTE. Las medias verdades de la Comisión Federal de 
Electricidad, sin duda han afectado a muchas personas en la zona de Juriquilla y es que el fluido eléctrico no 
regresó a la normalidad, después de la explosión en la subestación de Juriquilla. Las afectaciones son 
incalculables y la impotencia es muy grande. (DQ, ESSJ) 
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ACENTOS 
Tiempo completo.  A propósito del análisis presupuestal para el próximo año, la secretaria de Educación, 
Martha Soto, aseguró que el recurso para las escuelas de tiempo completo está garantizado para el siguiente 
año y terminar el ciclo escolar 2023- 2024; sin embargo, la continuidad de las escuelas de tiempo completo 
en la entidad dependerá de las evaluaciones académicas y económicas que se realicen el siguiente año. Buen 
Fin, seguro. La SSC se fijó la meta de entregar resultados positivos en el próximo Buen Fin, por lo que 
estarán vigilando todas las zonas comerciales, pero además la Policía Cibernética también vigilará las ventas 
en línea, pues hay alertas de posibles fraudes en ofertas por internet, particularmente en el Marketplace de 
Facebook, donde ya han realizado decomisos.  Mal asesorada.  Andrea Tovar Saavedra, diputada de Morena, 
ha sido crítica con los actores de su partido que no han hecho del todo bien su labor; en este sentido, declaró 
que la delegada del Bienestar, Rocío Peniche, debe aclarar cada una de las cosas por las que se le acuse con 
tal de garantizar que tiene la capacidad para desempeñar el cargo que se le confió. La legisladora le dio un 
voto de confianza y dijo que probablemente la delegada esté siendo “mal asesorada”, por lo que le 
recomendó aclarar todas y cada una de las situaciones de su dependencia. (AM 6) 
 
BAJO RESERVA 
Toño Macias teje alianzas con ex alcaldes de Tequis. Quien anda tejiendo, antes de que se den las 
definiciones de una posible alianza entre el PRI y el PAN, a nivel estatal, es el ex edil de Tequisquiapan y 
actual secretario General del tricolor, Luis Antonio Macías, quien ya anda en la carrera del 2024 para 
alcanzar nuevamente la candidatura a la alcaldía en este bello Pueblo Mágico. Don Toño, nos dicen, se sentó a 
tomar café con los también ex alcaldes Raúl Orihuela y Orlando Ugalde, pero también participó, nos cuentan, 
el ex candidato del PAN, Alfonso Trejo. Macias, nos refieren, es uno de los punteros en las encuestas que se 
han levantado entre los aspirantes a la alcaldía de Tequisquiapan, demarcación que ya gobernó en el periodo 
2012-2015. ¿Quién mueve la cuna?. Previo a que se conozcan nombres de quienes serán candidatos y 
candidatas, nos refieren, se dio ayer una protesta en el exterior de la sede del Congreso local. Los 
inconformes piden que se llame a cuentas al titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedea), 
Rosendo Anaya Aguilar, debido a que acusan que saqueó Amealco cuando se desempeñó como alcalde. 
Recordemos que Ana- ya es también diputado local con licencia y se le menciona como un posible aspirante a 
una candidatura. Todo indica, nos cuentan, que esto tiene un fondo y todo parece que es de tipo electoral. 
(EUQ 2) 
 
RETOS DE LA UNIVERSIDAD 
Por José Alfredo Zepeda 
En esta sección de opinión de EL UNIVERSAL Querétaro se ha publicado un buen número de artículos 
relativos a la educación superior, las universidades y temas fundamentales que le son propios, como el 
desarrollo de la investigación científica, innovación y tecnología (CIT)y se continuará en lo relativo a los 
retos que se tienen. México dispone de instituciones de educación superior (IES) de características distintas, 
lo cual también se observa en la mayoría de las naciones. En esta nueva serie de artículos se establecerá 
como referencia principal a la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). En la estructura de gobierno de la 
UAQ la autoridad máxima es el H. Consejo Universitario, el cual es presidido por el Rector. El Consejo está 
integrado por los directores de las facultades y por el correspondiente a la Escuela de Bachilleres, asimismo 
integra a un consejero maestro por cada Facultad (se tienen trece facultades) y otro por la Escuela de 
Bachilleres. Cada consejero maestro es elegido por la asamblea de maestros de su facultad, lo mismo que el 
que atañe a la Escuela de Bachilleres. El Consejo Universitario también incluye a dos alumnos de cada 
facultad y dos de la Escuela de Bachilleres, los cuales son electos por los estudiantes en sus comunidades. De 
esta forma, el total de consejeros con derecho a voto es de 56; así las cosas, la mitad de los consejeros con 
voto son profesores y la otra mitad son estudiantes, es decir, el Consejo resulta paritario y busca ser 
representativo. El Rector es electo por el H. Consejo Universitario y presidente del mismo, representante 
legal y administrador general de la Universidad. El financiamiento de la UAQ se logra por el subsidio del 
gobierno federal y del estatal, principalmente, así como por los ingresos propios que consigue la institución a 
través de cuotas escolares y por servicios a los sectores público y privado; también se suman 
financiamientos del gobierno y del sector privado a proyectos de investigación que realizan los profesores. 
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Se añaden al respaldo económico de la universidad los donativos que recibe, así como el apoyo del Patronato 
de la UAQ. Los subsidios del gobierno y los ingresos propios son las principales fuentes de financiamiento. Al 
ser la UAQ una institución pública autónoma, de acuerdo a la Constitución que rige a nuestro país, tiene la 
facultad y responsabilidad de gobernarse a sí misma. En las universidades privadas mexicanas no se tienen 
órganos de gobierno representativos del personal académico y de la comunidad estudiantil para la toma de 
decisiones institucionales, quienes dirigen estas instituciones no son electos en procesos democráticos, lo 
cual no desmerece la labor que realizan, existen instituciones de prestigio, bien organizadas, de calidad 
académica, que aportan también paramica, que aportan también para el desarrollo del país. Las 
universidades (institutos) privadas se sostienen financieramente de las cuotas que pagan los estudiantes y 
de donativos, así como de la venta de servicios a los sectores público y privado. También han tenido 
financiamiento para proyectos de investigación y algunos de sus profesores han logrado recibir recursos del 
Sistema Nacional de Investigadores. (Continuará) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿Único en el mundo? . A las 22:51 horas del miércoles, la CFE aseguró, en el comunicado CFE-BP-161/23vf 
publicado en redes sociales, que había restablecido el suministro a la normalidad a los usuarios afectados 
por “el daño causado” en la subestación Jurica, en el municipio de Querétaro, en 13 horas. … Y las reacciones 
no se hicieron esperar, pues incluso ayer, jueves, vecinos de Punta Juriquilla, Real de Juriquilla, La Rica, 
Lomas de Juriquilla, Cumbres del Lago, Villas del Mesón, Preserve, Acequia Blanca, San Miguelito, Grand 
Juriquilla, Pie de Gallo, Torre de Piedra Juriquilla, El Salitre, Naranjos y Santa Catarina, entre otros 
fraccionamientos, acusaron que era mentira y que en varios casos tenían más de ¡36 horas sin luz! Hablaron 
incluso de cerrar la carretera 57 para exigir el restablecimiento del servicio. “NO se ha restablecido NADA!, 
ahorita en Altos Juriquilla no hay luz de nuevo, ¡es increíble que no pasa UN solo mes sin que haya problemas 
con ustedes, y más increíble que no tengan las medidas de seguridad necesarias para evitar vandalismo!”, 
escribió @jose_skertchly en X.  @PeterGuttierrez, por su parte, señaló: “Seguimos sin luz en San Isidro 
Juriquilla, 3:24, y ya se está hablando de bloquear la carretera 57 para que nos escuchen”.  Mientras tanto, en 
la mañanera, el presidente aseguraba que el trabajo de la CFE ¡es único en el mundo!... y sí, tiene razón 
¿habrá otro lugar en que sea tan ineficiente?. Se reúnen titular de ST y autoridades del USDOL Que la 
secretaria del Trabajo, Liliana San Martín Castillo, se reunió con autoridades del Departamento de Trabajo 
de los Estados Unidos (USDOL), representado por la jefa de la División de Monitoreo y Cumplimiento del 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), Samantha Tate; el agregado laboral principal, 
Pablo Solorio, y el oficial de Programas, Anthony Grimaldo. Esto, con el fin de dialogar sobre la 
implementación de la reforma laboral en el estado, inspecciones laborales y el combate al trabajo infantil. 
Querétaro, cero perfecto en fiscalización superior. Que Querétaro se mantiene en la posición número 
uno de los estados con mejor manejo de recursos federales, sin montos por aclarar ni acciones o 
recomendaciones para seguimiento, tras la publicación de resultados de la segunda entrega de informes 
individuales de la fiscalización superior de la cuenta pública 2022, informó el secretario de la Contraloría, 
Oscar García, quien destacó que, de nueva cuenta, Querétaro mantiene el cero perfecto.  (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO  
FIESTAS DECEMBRINAS. María Fernanda Terán Coronel fue nombrada reina de las fiestas de navidad de 
este 2023. Se anunció que el miércoles 15 de noviembre será presentada en el palacio Conín y el 8 de 
diciembre será coronada en Plaza de Armas. La joven queretana es hija de Fabiola Coronel Vega y Hugo 
Terán Alcocer. La rueda de prensa donde se dio a conocer el programa, fue encabezada por la directora 
General del Patronato de las Fiestas del Estado de Querétaro es Gloria García Alcocer. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
¡CORRE TIEMPO! . Algunos de los suspirantes amarrados a un cargo en el gobierno estatal, aguardan con 
impaciencia a que MAURICIO KURI GONZÁLEZ les acepte la renuncia para ir a hacer trabajo de tierra. El 
único que ha recibido luz verde es el joven CHEPE GUERRERO, que recorre día y noche el municipio de 
Corregidora. LUPITA y AGUSTÍN, esperan el banderazo de salida. Agua queretana, la más sana. (PA) 
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TABLERO  
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Rescatan el Río Querétaro, sin patos ni góndolas. Enésimo esfuerzo para salvar el afluente histórico de 
Querétaro. Pésimo cierre del ministro de la Corte Dr Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. Carla Humphrey lucha 
contra la violencia de género en la política. El populismo es la peor patología de la democracia, afirma 
Mariano Palacios Rivera del Río. Como muchos queretanos recordarán así se llamaba la importante arteria 
conocida hoy como Avenida Universidad y que abarca el paso por la capital del río Querétaro, alguna vez 
llamado Blanco y que hoy se trata -otra vez- de rescatar.  Es uno de los 12 ríos de Querétaro, como alguna 
vez recordó en estas páginas el inolvidable cronista Andrés Garrido del Toral en su Queretalia. A saber: el de 
Huimilpan, que es el mismo de El Batán y de El Pueblito, el de San Juan, el de la Hacienda de La Hachi (según 
Balbontín), El Galindo, El Moctezuma, El Escanela, El Ayutla, El Concá, El Jalpan, el de San Miguel 
Tolimán.que es el mismo de Santa María Peñamiller y Extoraz, el Lerma y el Querétaro. Éste que vemos tan 
corto, tiene 62 kilómetros de longitud. Nace en Pinal del Zamorano, el monte más elevado del Estado, hasta 
Santa María Magdalena en los límites con Guanajuato, donde se conecta con el río de El Pueblito (en donde 
sigue llamándose Rivera del Río) a la cuenca del Lerma. Viene esto a cuento porque por enésima vez un 
grupo de queretanos, encabezados por nuestra colaboradora Katia Reséndiz, presidenta del Consejo 
Consultivo del Agua, busca su saneamiento, mediante un ambicioso proyecto de al menos 14 meses en el que 
participan dependencias estatales, municipales, federales y sociedad civil. Recordó el reportero a don 
Alfonso Adame Negrete, viejo luchador social, quizá el primer ambientalista del Querétaro de los últimos 50 
años, con sus planes para proteger nuestro río y hasta hacer un desarrollo turístico tipo San Antonio o 
entubarlo y ponerle encima un corredor comercial que pagará la obra. Nadie le hizo caso. Aún hoy recibe 
descargas de drenajes citadinos, aunque no tan graves como los del viejo rastro municipal que arrojaba todo 
tipo de desechos orgánicos ahí después de las calles de Ezequiel Montes, hasta fines de los 70 que se 
construyó el de San José El Alto. Y es que, hasta hace medio siglo, muy presente tengo yo, la importante 
arteria citadina que lo sigue, se llamaba Rivera del Río y cambió a Avenida Universidad a iniciativa del rector 
de la UAQ, José Guadalupe Ramírez Álvarez. Así lo comentó ayer el cronista de la ciudad, Eduardo Rabell, al 
recordar que en octubre o noviembre de 1972, recién entrado al bachillerato, participó con el ilustre 
queretano en una caminata desde el libramiento a San Luis Potosí (hoy Boulevard Bernardo Quintana) hasta 
el actual Paseo 5 de Febrero. Ahí, me dice Lalo, el maestro les compartió su idea de cambiarle el nombre a 
Rivera del Río y ponerle Avenida Universidad, con el argumento que “el río ya no llevaba casi agua y que, en 
cambio, llamarle Universidad tenía mucha razón de ser, porque sería una forma de comunicar el edificio 
antiguo con los nuevos que se construirían en el Cerro de las Campanas”. Ese nombre, el de Avenida 
Universidad se le dio en 1973, al mismo tiempo que a la actual Avenida Tecnológico (antes Circunvalación) 
según apuntan mis queretanísimos amigos Pancho Herrera Castañeda y Clemente González Vizcaya, asiduos 
del Más-Café del Portal Quemado. Con ellos disfrutábamos este jueves de jugosas anécdotas relacionadas con 
el tema. Dos son indispensables. La de Lupe Martínez, líder campesino, diputado y ex presidente de San 
Joaquín, cuando fue en viaje oficial a Italia y le preguntaron si traería góndolas como las de Venecia y, 
cuentan, respondió que sí, pero la parejita, macho y hembra, para que se reprodujeran en nuestro hermoso 
río. O esa otra, probablemente, falsa, de que el entonces gobernador Enrique Burgos García le pidió al alcalde 
capitalino Jesús Rodríguez que pusiera patos en el tramo de la calle Río Ayutla y, como no oyó bien, puso 
sexoservidoras. Hay tanto por escribir sobre nuestro afluente que necesitaríamos varios Tableros. Hoy nos 
quedamos con la celebración de este rescate iniciado el miércoles para devolverle belleza y claridad, aunque 
no sea turístico como el de San Antonio ni tenga góndolas o patos. Preservarlo es obligación y compromiso 
de las actuales generaciones. Enhorabuena. -BLANCAS Y NEGRAS- Cerrojazo. Arturo Zaldívar Lelo de 
Larrea, tercer queretano en presidir la Suprema Corte de Justicia de la Nación, después de Ezequiel Montes y 
Agapito Pozo, renunció esta semana a su cargo de ministro para sumarse al proyecto de la aspirante 
presidencial Claudia Sheinbaum, en medio de cuestionamientos por el desaseado procedimiento. Se le 
reprocha a Zaldívar no justificar la causa grave exigida por la Constitución para la separación definitiva y la 
falta de pudor para quitarse la toga y ponerse el chaleco de la Cuarta Transformación aún antes de separarse 
del cargo ostentado por 14 años. Tiene futuro político. Ya hay convocatorias para los candidatos federales y 
locales en Morena, pero son tantos que aún no está claro quiénes serán los buenos -es un decir- para el 2024, 
aunque las encuestas favorecen a Santiago Nieto para el Senado y se menciona como posible carta para la 
presidencia municipal de Corregidora al senador Gilberto Herrera, quien tiene muy trabajado el distrito 
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federal 1. En la fórmula de mujeres puntea la actual representante de Semarnat, Paloma Arce, aunque se 
registraron la de Educación, Beatriz Robles, la diputada Andrea Tovar (impulsada por Celia Maya), la 
secretaria estatal de las mujeres Maribel Barrón y la delegada de Bienestar, Rocío Peniche. Feminista. Carla 
Humphrey, consejera del Instituto Nacional Electoral, dictó una interesante conferencia este miércoles en la 
UAQ sobre la violencia política en razón de género, ante más de 100 mujeres, encabezadas por la rectora 
Teresa García Gasca y el acompañamiento del doctor Santiago Nieto Castillo, esposo de la expositora. Ahí la 
doctora Humphrey habló sobre la estrategia coordinada por la empresa Meta para identificar y combatir las 
agresiones digitales en las plataformas de internet para cambiar la situación que enfrentan las mujeres en su 
trayectoria política. Ese mismo día, en el Museo de Arte de Querétaro, el estratega Fernando Vazquez Rigada 
dictaba otra conferencia, junto con el ex gobernador Mariano Palacios Alcocer, con el tema “¿Cómo vamos a 
ganar el 24?”, dirigido a queretanos antagónicos a la llamada Cuarta Transformación y “el gobierno que ya se 
va”. El encuentro, presidido por el gobernador Mauricio Kuri, contó con la presencia de secretarios del 
gabinete estatal, presidentes municipales y diputados, quienes oyeron el crudo análisis de la situación 
política del país con un gobierno parlocrático. La peor patología de la democracia es el populismo y debe ser 
erradicado con votos. Duro. -LA FRASE DE LA SEMANA- Comentario. La peor patología de la democracia es 
el populismo: Mariano Palacios Alcocer, ex gobernador de Querétaro, en sus comentarios al libro “¿Cómo 
vamos a ganar el 24”? Sí, ¿cómo? -JUGADA FINAL- Anti-Hero. Al ministro fan de la cantautora Taylor Swift, 
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, que decidió terminar su “Love Story” con la Suprema Corte de Justicia y 
convertirse en un siervo de Claudia Sheinbaum, un politiquero ¡Jaque Mate! (PA) 
 
“SI A LA ALIANZA, PERO SELECTIVA”: MAURICIO KURI.  
Por Andrés González 
A los partidos políticos, a todos, en sus definiciones internas para la postulación de candidatos, les espolean 
ya los tiempos. Exigencia de los apremios de temporada. Es el Café con Kuri en donde, para no variar, se 
aborda el tema del momento; el político. Preguntamos. ¿En su opinión personal, porque me va a decir que 
esa es cuestión de los partidos políticos, en su opinión personal, si es conveniente o no una Alianza para 
Querétaro, una alianza electoral? MKG. “Los partidos políticos lo que buscan hoy es ganar elecciones y, yo 
creo que en los lugares en donde haya necesidad de ver de qué manera seamos más competitivos o que están 
más cerradas las elecciones, mi recomendación seria que si fuera en alianza el partido, el PAN, en el que yo 
milito. En donde el PAN pueda ganar solo, mi recomendación es que fuéramos solos pero eso será una 
decisión que tomará el partido. Y donde haya necesidad, como lo dije y lo vuelvo a repetir, esa es una 
decisión que tomará el partido y, donde haya necesidad iremos solos. Tal y como lo hicimos en el 21 y nos 
fue muy bien. “En otros estados que yo apoyé para que fuéramos en alianza y se ganó, como en Durango, 
como en Chihuahua en donde también fuimos solos y en otros estados donde ganamos también se han 
ganado, como en Aguascalientes fue porque hubo una alianza, eso fue lo que ayudó muchísimo pero creo que 
aquí en Querétaro, dependerá del partido. Y mi recomendación sería, donde esté más cerrada la competencia 
vayamos juntos; donde no esté cerrada la competencia, vayan (los partidos) solos. Esa sería mi 
recomendación pero es un tema que retomara el partido”. Clara pues, la recomendación. Y la otra pregunta. 
Por diversas cuestiones en este año se ha vuelto sumamente ríspida, jaloneada, también por la consideración 
de que se dio el lamentable suceso el huracán que golpeo a Acapulco y los dinero han estado sumamente 
jaloneados. Y también se ha dado a conocer que la participación para los estados se ha reducido y está en 
ceros, ¿De qué manera repercute a Querétaro esta situación y si toca a obras prioritarias que aquí se 
realicen? MK. “El tema del dinero siempre es importante. En Querétaro lo más fácil sería echarle la culpa a 
los que estaban antes que yo, a los que están al lado o porque no hay dinero se ha dejado de lado el mandar 
dinero. “Por ejemplo, el dinero del Paseo 5 de febrero, seguramente ya no va a llegar, pero no puedo 
detenerme ahí, porque lo que pasa en Querétaro es responsabilidad mía y tenemos ver la forma de cómo sí. 
“Cuando estaba yo en la empresa yo decía que teníamos más proyectos que dinero y aquí siempre vamos a 
tener más necesidades que recursos. Veremos de donde sacamos los recursos. Estaremos también 
apostándole al apoyo empresarial. En Querétaro el impuesto sobre nómina ha crecido de manera 
impresionante, también eso no ha ayudado muchísimo para poder bajar las deudas que tenemos. El cierre 
del año también va a estar complicado, pero lo vamos a cerrar sin problemas y tenemos la gran fortuna de 
tener finanzas sanas, con todo y que se pidió un financiamiento también ante la falta de recursos federales. 
“Y voy a dar un ejemplo muy claro. Si en los primeros años del gobernador Domínguez, se recibieron 5 mil 
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millones de pesos extras; los últimos dos años del gobernador Domínguez recibió 2 millones. Y nosotros no 
hemos tenido la fortuna de poder bajar recursos federales o en las participaciones federales que es lo que 
nos corresponde en la forma que tenemos en el Pacto Federal. “Sin embargo – y lo vuelvo a repetir – con que 
nos dejen trabajar, en Querétaro estamos listos para dar la batalla para las necesidades que tenemos. Hemos 
hecho obra como nunca en la historia de Querétaro; viene muchísima obra social para el próximo año; le 
estamos apostando para el próximo año para mucha obra social; para la gran obra del tema del agua, que 
vamos a ver de dónde bajamos financiamiento y aquí tenemos el compromiso del señor presidente y estoy 
seguro que se va a manejar muy bien, que nos va a ayudar con todos los permisos, porque en Querétaro lo 
que no queremos es no perder nuestra calidad de vida. “En seguridad invertimos 4 mil millones de pesos 
cosa que nunca se había hecho; en obra pública llevamos más de 10 mil millones de pesos invertidos en 
Querétaro. Lo que estamos haciendo en movilidad, con más de 3 mil millones de pesos en la nueva agencia 
de movilidad del estado de Querétaro con 400 nuevos camiones. Querétaro no se detiene y estamos viendo 
de donde financiarnos; por supuesto, sin hipotecar el futuro de nuestros hijos, para que ellos no tengan que 
hipotecar su futuro sino que al contrario, las mismas posibilidades que tenemos en Querétaro puedan sacar 
adelante nuestros proyectos”. Por lo visto en cuestiones de los dineros sigue en pie el dicho de que, “cuentas 
claras, amistades largas”. El tema central de este café con Kuri había sido el destacado papel que cumplieron 
los deportistas queretanos por los logros históricos en la obtención de medallas durante su más reciente 
participación en los Juegos Panamericanos. Para dar a conocer todo eso, estaba ahí la titular del INDEREQ, 
Iridia Salazar Blanco. “La participación queretana con 18 atletas es la más destacada en la historia del 
deporte del estado, quienes obtuvieron seis medallas en la justa: una de oro, tres de plata y dos de bronce”. 
Bien los jóvenes deportistas, pero el tema político – por los tiempos seguramente – se lo robó este Café con 
Kuri. (Códice Informativo) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Gallos Blancos está muy cerca de tener nuevo dueño, según versiones de periodistas especializados. El 
grupo empresarial que compraría al equipo queretano no es de la ciudad, pero tampoco tiene intenciones de 
sacarlo del estadio Corregidora. Nos enteramos que el anuncio se podría hacer oficial en la próxima junta de 
dueños, la segunda semana de diciembre. Bienvenidos los que quieren cosas buenas para el fútbol de nuestra 
ciudad. Manotazo. Ante los coqueteos entre los partidos que conforman el Frente Amplio por México, el día 
de ayer el gobernador Kuri fue claro y dijo que no sugiere alianza donde el PAN puede ganar solo. Nos dicen 
que luego de estas declaraciones, algunos personajes que ya se hacían candidatos con la alianza están 
decepcionados y dicen que Morena ya les está echando el ojo. Disciplina. El estado de Querétaro encabeza 
nuevamente la lista de entidades con mejor manejo de recursos federales, ya que no hay recomendaciones 
de la Auditoría Superior de la Federación, nos cuentan que estos logros no le caen nada bien a los partidos de 
oposición y menos cuando en los últimos lugares aparecen gobiernos de la 4T. Falta ver los municipios, 
algunos alcaldes están sudando frío. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Obvio. Claro que no es lo mismo prometer que cumplir, ni Sofía Loren que Lorenzo fía y de nueva cuenta, el 
gobierno de la transformación nos dejó colgados de la brocha con los recursos ofrecidos para Paseo 5 de 
Febrero. ¡Y piden continuidad! (N) 
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